## СЕМЕЙНОЕ ПРАВО

DOI: 10.18572/1999-477X-2022-3-20-25

## Осуществление и защита прав нетрудоспособных и нуждающихся членов семьи

Ульянова Марина Вячеславовна, заместитель заведующего, доцент кафедры гражданского права Российского государственного университета правосудия, кандидат юридических наук

maryulianova14@gmail.com

В любой период развития общества существуют трудоспособные граждане и нуждающиеся в заботе. Семья является естественной средой для нуждающихся в заботе. Автор сопоставляет категории семейного права и гражданского; исследет правовое регулирование, которым законодательно определен приоритет защиты прав нетрудоспособных и нуждающихся членов семьи, способы и порядок осуществления прав. В статье определен порядок и способы осуществления прав нетрудоспособных и нуждающихся, выявлена природа понятий «слабая сторона» и «приоритетная защита прав нетрудоспособных и нуждающихся членов семьи». Полученные теоретические результаты могут быть использованы в курсе семейного права для развития семейно-правового регулирования.

**Ключевые слова:** права нетрудоспособных и нуждающихся, сопоставление с понятием «слабая сторона» в правоотношениях, юридическое равенство, принцип обеспечения приоритетной защиты прав и интересов несовершеннолетних и нетрудоспособных.

## **Exercising and Protection of Rights of Incapacitated and Impecunious Family Members**

Marina V. Ulyanova
Deputy Head of the Department of Civil Law
Associate Professor of the Russian State University of Justice
PhD (Law)

At any period of the development of society, there are able-bodied citizens and those in need of care. The family is the natural environment for those in need of care. The author compares the categories of family law and civil law; studies legal regulation, which legislatively defines the priority of protecting the rights of disabled and needy family members, methods and procedures for exercising rights. The procedure and methods of exercising the rights of disabled and needy people have been determined, the nature of the concept of "weak side" and the priority protection of the rights of disabled and needy family members have been identified. The obtained theoretical results can be used in the course of family law, for the development of family law regulation.

**Keywords:** the rights of the disabled and those in need, comparison with the concept of "weak side" in legal relations, legal equality, the principle of ensuring priority protection of the rights and interests of minors and disabled.